

DIARIO DE SORIA

Se publica todos los días, excepto los festivos.
Redacción y Administración, Plaza de Herrerías, 15, bajo.

Año III. — NÚM. 574

La correspondencia de redacción, al director D. Joaquín Arjona.
La correspondencia administrativa, al Administrador D. Rafael Arjona García-Alhambra.

Jueves 2 de Septiembre de 1897

DIARIO DE SORIA

Precios de suscripción.

UNA peseta al mes

lo mismo para la capital que para fuera.

EL GENERAL WEYLER.

El popular periódico *La Lucha* extrañase de la actitud de ciertos periódicos de Madrid frente al general Weyler, actitud que le sugiere los siguientes juicios:

«Son muchos los ataques que con verdadera obstinación sostienen desde hace siete u ocho meses los periódicos que más insistencia demostraron para separar de Cuba al general Martínez Campos, porque entendían que la política que este hacían, no sólo era totalmente contraria a lo que aconsejaba la situación de la isla, sino que conduciría a la pérdida total de la misma para la soberanía de España.

Aceptada la dimisión del general Martínez Campos, y variado el sistema que seguía por otro pedido y proclamado por esos periódicos a nombre de los intereses nacionales, ¿qué es lo que les correspondía hacer mientras no terminase el plazo que el nuevo general en jefe había fijado para concluir la guerra?

Lo natural, lo lógico y hasta lo patriótico para los que habían traído la nueva situación era esperar el fin del plazo señalado de antemano, callándose en absoluto sus apreciaciones, puesto que si resultaba un fracaso, ellos no eran ajenos a él, del mismo modo que habrían reclamado la gloria, y aun la reclamarán, si al vencimiento del término fijado la revolución cubana se encuentra vencida totalmente o dominada, a pesar de los que hoy dicen y aunque lo que demuestra el perfecto desconocimiento en que se hallan de la situación actual de la guerra, y puesto que no indican donde está el mal que lamentan ni fundan los pesimismo de la campaña en otros puntos que en noticias y detalles aislados, sin cohesión ni importancia, que si son de lamentar, como es lamentable todo cuanto en la guerra sucede, no acusan ni con mucho las impresiones pesimistas que se derrochan en

las columnas de la prensa madrileña, ocultando con fingidos alardes de interés y patriotismo la convulsión política, cada día más perentoria, para alcanzar el poder, que es, al fin y al cabo el único objetivo que se persigue.

No basta decir simplemente que la campaña va mal, razonando ese dicho con cuatro lugares comunes; se necesita saber por qué va mal y cuál es el remedio que debe aplicarse para que vaya mejor.

Negar ó afirmar una cosa en redondo, ó poco menos, es un procedimiento muy fácil. Cuesta poco decir que sí ó que no. Pero explicar la afirmación ó negación que se ha hecho, ya es tarea más difícil, sobre todo cuando se vive lejos de los sucesos, se desconoce lo más elemental de los mismos y se procede por meras referencias, cuando hay falta de sinceridad, porque se obedece al mando de intereses ó sentimientos ó conveniencias distintos á aquellos que sirven para la afirmación ó la negación.

Dice *La Correspondencia Militar*, en referencia á cartas que ha recibido de Cuba en el correo llegado ayer á Madrid:

«Los informes referidos convienen en afirmar que ha variado en absoluto el aspecto de la campaña en términos muy favorables para nosotros, merced á la generosa política que el general Weyler desarrolla con los arrepentidos.

Los rebeldes, lejos de combatir con nuestras columnas, huyen á la desbandada sin orden ni concierto en cuant se aproximan nuestros soldados; carecen los insurrectos de lo más necesaria para la vida y no tienen gran abundancia de armas, pues hace tiempo que, merced á la vigilancia que ejerce nuestra marina, no desembarca ninguna expedición. Esto dicen cartas de Cuba que hemos tenido ocasión de ver hoy, cartas de personas imparciales que ni son enemigas ni amigas del general Weyler y que, por tanto sus referencias merecen mayor crédito que las de algunos correspondientes influidos por los infundios de Cayo Hueso.»

Carta de Madrid

Madrid I de Septiembre 1897.

Lo del día.

Todos los informes dan por fracasadas las negociaciones con el Sr. Silvela. Se le hizo sacar la intención á la calle y se le indujo á que públicamente se mostrara dispuesto á ceder en su santa intencionalidad moralizadora contra la pesadumbre del partido ortodoxo; y ahora, ahora, se le exigen tales cosas, tan humillantes

abdicationes, que se le imposibilita para aceptar la conciliación, á la vez que se le deja desautorizado en cierto modo para constituir iglesia aparte.

Los demás conservadores que tan mala intención han demostrado contra el Sr. Silvela, se dedican á organizarse para seguir en el poder, si esto se les arregla, y de todos modos para formar, sin el Sr. Silvela el partido que deba tratar con los liberales. En este punto nuestros informes de buen origen coinciden con los siguientes de un periódico de la mañana:

«Sanchez Toca, que una vez arreglado lo del arriendo de consumos, no piensa en otra cosa que en ser ministro, considerando que la mejor manera de lograrlo y de vencer la oposición de Pidal era gestionar la concordia con Silvela, y desde luego ofreció sus buenos oficios como intermediario al general Azcárraga, haciendo valer su buena amistad con el jefe de la desidencia conservadora.

«Aceptada su mediación, entabló una correspondencia diaria con Malaga y conferenció frecuente y extensamente con el jefe del gobierno y con otros prohombres partidarios de la concordia.

«No confiado sin embargo, en el buen éxito de su obra y para no quedar en una situación imposible dentro del partido, dió pruebas de ser hombre previsor, haciendo casi á diario visitas á la Huerta y á casi de Elduayen. Encendía una vela á San Miguel cuidando de no dejar á oscuras al diablo.

«Así se expresan los enemigos de la conciliación, los cuales añaden que saben que los trabajos para reducir al señor Silvela continuarán porque en ello tiene empeño el general Azcárraga; pero confían en que las nuevas gestiones tampoco obtengan el resultado que se persigue.

«La consecuencia de todo sera, según los amigos del duque de Tetuan y del señor Elduayen, que los conservadores continuarán gobernando sin el señor Silvela y que al fin, con los favores del poder, conseguirán anular á este, y que la jefatura del partido recaiga en el ministro de Estado.

«Se fundan para pensar así en el propósito decidido que se supone existe de mantener en el gobierno contra viento y marea á los que hoy dirigen los negocios públicos propósitos que dicen se debe á la labor constante y tenaz del duque Tetuan, quien para completar su obra ha resuelto no salir por ahora de San Sebastian.

Alcance de noticias.

Madrid I (6:30 t.)

«Parece que por no haber entregado en la fecha convenida los últimos acorazados que el gobierno contrató con la casa Tomhsom segun una de las cláusulas del contrato dichos astilleros han incurrido en una multa que pasa de la cifra de 30.000 libras esterlinas.

«Telégrafan de Atenas que el gobierno griego ha declarado que como garantía del empréstito para pago de la indemnización está dispuesto á ofrecer la renta del Timbre. Se afirma que los gobiernos de Francia, Inglaterra y Rusia han prometido ayudar á Grecia para el pago de la indemnización. — *Almodovar.*

Ojeada á la Prensa

Acerca de la pretendida unión de los conservadores dice «El Liberal»:

Circula por todos los periódicos un suelto, según todas las trazas de origen oficioso, hablando con cierto misterio de los importantes trabajos emprendidos para juntar los elementos cada vez más dispersos del partido conservador y lograr al fin una unión que ni en las personas ni en los hechos aparece por parte alguna.

Leyéndole, se vé que sus mismos autores tienen escasa fé en la eficacia de tales trabajos, porque insisten mucho en poner de relieve las dificultades de la empresa, las resistencias invencibles de los que han de conumar una unión muy predicada, es cierto, pero en realidad muy tibiamente querida.

Para convencernos de la imposibilidad de la obra, bastara con que veamos los términos en que han planteado el problema insoluble los hombres y las circunstancias.

Prescindamos de la incompatibilidad imborrable que existe entre los que declaran que es preciso unirse para rectificar la política que consideran terminada con la catástrofe de Santa Agueda y los que afirman que cualquier situación conservadora que se forme ha de ser en todo y sobre todo para continuar la política del Sr. Cánovas.

Imaginemos que puedan juntarse en el mismo partido y aun en el mismo ministerio, personas que se han combatido sanudamente por razones de moralidad y de honra, y supongamos por un momento que sea posible unir en un abrazo muy estrecho á los acusadores y á los acusados.

Pues todavía no será posible la unión

pero no se habrá visto lo mayor de todas las dificultades que se oponen á ella. El grave obstáculo, el insuperable obstáculo que lo impide, es superior á las conveniencias de los que pretenden realizarla, toda vez que ellos con las actitudes adoptadas públicamente y que es imposible rectificar, han abierto abismos insondables en el modo de resolver conflictos que tocan á la patria.

El Sr. Silvela, durante toda su campaña de propaganda y después, a raíz de la muerte del Sr. Cánovas, en conferencias con el general Azcárraga, y más tarde en terminantes y reiteradas declaraciones, ha convertido en punto esencial de su programa, en cuestión cerrada de su política, *el relevo del general Weyler*.

El general Martínez Campos, desde hace año y medio, en vida y en muerte del Sr. Cánovas, en la esfera pública y en la esfera privada, y por último, en su carta famosa, entiende que *el relevo del general Weyler* y el cambio total de mando, campaña, administración y política en Cuba, constituye la salvación única para los males de España.

Frente á frente de estas opiniones, en oposición radical con ellas, levanta el Gobierno del digno general Azcárraga una barrera infranqueable, que hace imposible la unión que recomienda. El gabinete del general Azcárraga inaustró su mando y declara que, deseando continuar la obra del Sr. Cánovas y estando satisfecho de la marcha de la campaña en todas sus partes, y creyendo en la pacificación total prometida, *otorga al general Weyler su omnimoda confianza*.

Si los que se han de unir no se entienden, ni pueden acordar en punto tan capitalísimo, como han de tener éxito los trabajos de atracción mutua y de aproximación entre fuerzas tan absoluta y radicalmente contrarias? ¿Cómo ha de haber la unión entre los que ven en el relevo de Weyler la salvación de España y los que le otorgan su *confianza omnimoda*, pensando, sin duda, que sólo el general Weyler puede salvarnos?

Ahora bien, ¿cómo se ha de lograr en Octubre lo que no se ha podido conseguir en Agosto? Pensando en todo esto no es raro que el país se afirme más y más cada día en considerar que el tiempo que el general Azcárraga emplea en buscar inteligencias que no ha de lograr, es tiempo perdido.

Hablando de la dimisión del señor Morlesín dice *«El Nacional»*:

La predilección de Cánovas por el señor Morlesín era tan grande como merecida.

La fidelidad de este sólo puede ser medida por su admiración y por su ferviente cariño al iusque estadista.

Ni esto, ni las cualidades más salientes del señor Morlesín son un secreto para los que se han honrado con el trato del señor Cánovas del Castillo. Nada decimos, pues, que no sea del dominio

de un hombre de personas, siquiera se resolvamos a consignarlo para que otras no tomen al pie de la letra concepciones de escritores festivos que en esta última etapa de mando del partido conservador hacían objeto de sus inocentes gracias al señor Morlesín, presentándole ante el país como vulgar y adocenado instrumento de un grande hombre.

No, el señor Morlesín hubiera podido ser personaje de gran importancia en la política y en las letras con solo haber querido, pues tuvo protección como cualquiera, y tiene talento, ilustración y carácter para sobreponerse á muchos.

Al servicio de su amado jefe lo dedicó todo, así sus nativas cualidades como la influencia adquirida, pues empleó dola en favorecer y prosperar á otros, puso especial empeño en hacer de sus protegidos adeptos incondicionales de Cánovas y en apoyar con preferencia las pretensiones de los más leales al ilustre jefe.

Aandona hoy su cargo en el palacio Presidencial, no por disonimios con el general Azcárraga, ni por motivos políticos de ninguna índole. Ha creído siempre que el secretario de Cánovas no podía serlo de ningún otro gobernante; pero, modesto con exceso, y temiendo que su resistencia á la presión de todos sus correligionarios pareciese acto de soberbia, consintió en permanecer breves días al lado del digno general Azcárraga hasta dejarnormalizados los trabajos del Gabinete particular.

Retírase ahora á cuidar de su salud, harta quebrantada; pero haciendo sinceras protestas de adhesión á los continuadores de la obra política del señor Cánovas del Castillo.

Su voto y su palabra en el Parlamento, su influjo en la mayoría, su desinterés y leal opinión estarán constantemente al servicio del general Azcárraga y de quieuquiera que honre la memoria de Cánovas, manteniendo la cohesión del partido conservador para que no deje de ser instrumento de Gobierno útil á la Patria y al Trono como lo fue en vida de su glorioso fundador.

Así lo hemos oído repetidamente de labios de nuestro amigo y así lo consignamos para honra suya y para satisfacción de cuantos, como nosotros, reconocidos á sus constantes demostraciones de fe y ansiosos de probarle ahora, mejor que antes, la extensión de nuestro cariño, no puedan ofrecerle otro testimonio de gratitud que la promesa de defender sin tregua ese pensamiento.

Que nosotros lo hemos perdido todo con Cánovas menos el consuelo de recordarle y exaltarle.

Diario Cómico

PACOTILLA

Lo de Filipinas, malo de Cuba, muy peor; el gobierno, *interinando* de una manera feroz; hecho una lástima el partido conserva-

el partido liberal con visible indecisión; Martínez Campos poniendo un breje á los que no tienen ígen con don Silvela para realizar la unión;

Sagasta diciendo que en Avila está el reloj y que para lo de Cuba tiene la gran solución basada en la autonomía con la cual apuesta dos contra medio á que se acaba la pérdida insurrección, pero añadiendo en seguida don Práxedes, que es mejor que siga el actual gobierno al frente de la nación;

¡y áteme usted una mosca por el ombligo, lector! Los republicanos, cero: no se reúnen ni dos que se halleu de acuerdo en nada ni en ideas ni en acción.

A todo esto el anarquismo tremebundo y destructor diciendo horribles sentencias que realiza con traición; y por si faltaba algo para nuestra dicha, hoy se anuncia que los carlistas pronto alzarán el pendón de don Carlos Chapa, para ponerle en el trono, ¡Horror!

¡a' en ustedes que es bonita la situación? ¡Aquí va haber algo gordo si no lo remedia Cos!

En Vall de Laguart se estaba celebrando un baile en casa de un vecino bien acomodado, cuando de improviso se presentaron cuatro enmascarados exigiendo al dueño de la casa que les entregara todo el dinero que tuviera.

Se resistió el dueño de la casa con fútiles pretextos á cumplir con el deber de entregar los cuartos á los ladrones y éstos la emprendieron á tiros con los del baile, hiriendo á a gunos.

Vamos, que fué una especie de cotillón irigido por los ladrones, los cuales se enmascararon por modestia.

¿Pero quién es el responsable de las heridas que ocasionaron los directores del cotillón á los concurrentes?

Bien claro está; el dueño de la casa, por terco!

Se ha fugado en Vitoria de la casa paterna un distinguido joven con 5.000 pesetas.

Una de estas dos cosas es facil que suceda:

¡Que él las pesetas gaste ó que á él le gasten ellas!

¡Vamos, hombre!

Ya han comenzado á despacharse los billetes para la Lotería de Navidad.

El gobierno lo hace así para que los jugadores sean felices durante cuatro meses.

Porque la esperanza es una felicidad relativa.

Hasta hay quien engorda, mientras lleva el décimo en el bolsillo, con la ilusión de que le va á tocar el premio grande. De modo que cuanto más dure la ilusión más gordá se pone la gente.

Voy a comprar un décimo á ver si para el 23 de diciembre, ya que no á la altura de Vitar Aza, me pongo á la anchura del Concejal Hoyos!

Jesé Estrañi.

NUESTROS TELEGRAMAS

Madrid 2 (8, 40 m.)

El general Weyler después de recorrer la provincia de la Habana ha acampado en Madruga cerca de Gaula habiendo dispersado á un grupo de rebeldes; dice que la insurrección está quebrantadísima. En el resto de la Isla no ha habido combates.

**

Madrid 2 (8, 40 m.)

Se ha dicho que la recepción oficial de Woodford será el día trece, que vestirá de frac. En el mismo acto presentarán sus cartas de despedida el señor Tayler.

Presidiendo una sesión el Alcalde del municipio de Tolón fué herido gravísimamente de una puñalada que le asestó un concejal.

Noticias

Por la Alcaldía de esta capithl se anuncia por termino de 30 días; á contar del en que se publique este anuncio en la *«Gaceta de Madrid»* la vacante, ocurrida con motivo del fallecimiento de nuestro inolvidable amigo don Conrado Maestre, Médico Titular de esta Ciudad y que ha de proveerse por Concurso con el sueldo anual de 1.500 pesetas.

Las instancias se dirijirán á la Alcaldía é iran acompañados del Título de Licenciado ó Doctor en Medicina y Cirujía, ó testimonio del mismo, y de las hojas de méritos y servicios de los solicitantes.

**

La Comisión provincial ha acordado admitir en el Hospicio del Burgo de Osma á Juana Pascual, huérfana de padres, de 8 años de edad y residente en el pueblo de Quintanilla de Tres Barrios.

**

Registro civil.
Hoy se han hecho las siguientes inscripciones:
Defuncion de **Patricio Garcia Blazquez**, 5 años, ab. nacido en...

Pasatiempos.
Soluciones
ZAMORANA
ELEUTERIA

Jeroglífico comprimido.
Ddid segre

Logogrifo
Dedicado al ilustrado colaborador del DIARIO DE SORIA **D. Antonio de Arcos.**

Once letras me forman y soy un pueblo de Soria, de ellas son cinco vocales y consonantes las otras; combinándolas se ven entreinfinidad de cosas; doce nombres de mujer, una flor que mucho adorna, de trigo una buena clase, un sugeto de la historia, que por envidia á su hermano le dió muerte y le dió gloria; lo que canta el Trovador que alguna muchacha adora, un instrumento de cuerda

que armonía dá á su trova, la hembra de un bonito pájaro (por supuesto silenciosa) lo que el enfermo hace á veces que la fiebre le devora; un producto de las vacas si las *casins* aportan, y utensilio que dá luz en cualquier humilde choza; una poblacion de América, corteza de mucho aroma, y un útil con el que el hombre robustos robles destroza: Un fruto muy agradable, adverbios un par y sobran, otras dos preposiciones, y otra infinidad de cosas que si sigo combinando me estaba entera una hora; no lo hago por si alguien dice. la lata hoy de Peña es...gorda.

Nota.
No sirve amables lectores el pueblo solo nombrar, también los significados que en la *Proteroptera van.*
La soluciones mañana.
Fernando Peña.

Bolsa de Madrid

Cotización del 1 de Septiembre de 1897.

ÚLTIMOS CAMBIOS.

Deuda perpetua a 4 por 100 interior....	64,75
Id. id. en títulos pequeños.....	68,10
Id. series G y H.....	67,40
Deuda perpetua al 4 por 100 exterior....	81,25

Id. en títulos pequeños.....	81,70
Id. series G y H.....	00,00
Deuda a 4 por 100 amortizable.....	00,00
Iden. títulos pequeños.....	79,90
Obligaciones de Aduanas.....	96,45
Banco de España.....	416,50
Compañía Arrendataria de Tabacos....	210,00
Paris á la vista.....	31,05
Oro nuevo.....	00,00

Observaciones metereológicas.

Máxima solar ayer.....	39,4
Id. sombra.....	29,4
Mínima.....	14,5
Temperatura nueve mañana hoy....	21,2

El barómetro indica tiempo variable.

Memorandum

NOTAS PARA MAÑANA.

SEPTIEMBRE

SOL sale 5,18 mañana; pónese 6,43 tarde

3

205 **Viernes.** 124

San Serapio.

Cultos religiosos.

Santos Serapio ó Serapia, Phebes, Eufemia, Dorotea, Tecla, Erasmo, Aristeo, Antonino, Basilisa, Zenón, Cariton, Sandalio, Aigulfo, Mansue-

to, Huxano, Simon y la consagracion del incomparable varon S. Gregorio el Magno. La misa y oficio son de S. Esteban rey de Hunria (cuya festividad fue ayer) con rito semido-ble y color blanco.

ANUNCIOS PREFERENTES.

Anuncio

Consultorio médico-quirúrgico en Soria, Collado 9, Fonda nueva (6 de la Alejandra), desde el 18 de Septiembre hasta el 10 de Octubre próximo.

Sección especial de *Oculista* para todos los padecimientos de los ojos.

Sección especial para las enfermedades de la mujer (*de la matriz*), *desarreglos menstruales*, *fujos*, *esterilidad*, facilitando tener sucesión.

La consulta es *gratuita* para toda clase de padecimientos.

Reconocimientos y asistencia, según la posición de los interesados. **2**

A MA de cria para casa de los padres con leche frescaprimeriza. Cellado 37 v 39, 2.º derecha, darán razón. **2**

LA SORIANA

CARNECERIA DE EPIGMENTO DIEZ

Collado, 10 Soria.

Se avisa al público y á los numerosos favorecedores de este establecimiento que se vende carne de vaca. **7**

SORIA Imp. de Abdón Paroz. — 1897
Postigo, 2.

e hubiera acostado. En el estado de confusiones en que se encontraba, la presencia de Buvat habria sido para ella muy penosa.

—¿Qué teneis?—la preguntó cariñosamente Nanette, viendo que las lágrimas se deslizaban por sus mejillas.

Bathilde no contestó á la anterior ni á las sucesivas preguntas de Nanette, que comprendiendo la conveniencia de no insistir se retiró á su habitacion llena de congoja.

Una vez en su habitacion, Nanette, á quien inquietaba mucho el dolor de Bathilde, se puso á observar por el ojo de la llave.

Entonces la vió arrodillarse llorando ante el crucifijo, levantarse despues, y como cediendo á un impulso superior á su voluntad, dirigirse en seguida á la ventana para mirar la de enfrente.

Desde aquel momento cesaron las dudas de Nanette.

La pena de Bathilde era una pena amorosa, y su causa nacía del lindo joven que habitaba el cuarto vecino.

Nanette se tranquilizó y se acostó.

—Todos hemos pasado esas penitas—pensó á tiempo que apagaba la luz.

Bathilde durmió poco y mal.

Cuando despertó tenía profundas ojeras producidas por el insomnio. Hubiera querido no ver á Buvat como todas las mañanas, pero no le fue posible.

Buvat había ya preguntado dos veces por ella, y ella tomó el partido de ir á saludarle poniendo la cara mas placentera que pudo.

Pero Buvat tenía demasiado instinto y conocimiento del corazón para dejarse engañar por una sonrisa.

Al momento advirtió la tristeza de sus semblante, y no se le ocultó que algun pesar la atormentaba.

Bathilde aseguró que ningun disgusto tenía, Buvat fingió creerlo, porque conoció que aparentando dudarle la incomodaba, mas no por esto dejó de marcharse á su oficina muy cuidadoso y pensativo.

En cuanto se marchó Buvat, Nanette fue junto á Bathilde, que se había sentado, ó mas bien se había dejado caer sobre una silla.

La pobre mujer permaneció un momento de pie delante de su señora, contemplándola con amor casi maternal.

Despues de pasados algunos instantes, viendo

